

196

de serio. Que la libertad es, eso si que es una abominación, no pertenece en el partido de cuyo naufragio son los del diario clerical.

cedor, ayentó casi las cenizas inflexible, terrible, cátazon de vencidos? de islas desiertas un presidio tuyo tribunales de sangre encollardos a la proscripción a los padres i a los hijos? olo víctimas, con una voluptuosamente asiática, sobre la dolo asesinado?

levado el odio contra sus enemigos alia de la timbaló en axioma político esta lección: Cuando conviene que no han conspiradores, es pre-

se dieron al país una administración, crédito; pero eso, ya qué brades no podía aliarse con la Era necesario que se nos desplazarnos? Era necesario que se los instintos liberales de la rear el gobierno? Era necesario democracia en oligarquía, la dictadura, las garantías del inca palbra? Era necesario hiciados siervos atados a la glosacion?

quellos hombres fui el terror, vió convertido en elemento de disciplina, de rejimentación. No había redil. Se atrajo al redil de fortuna, haciendoles en libertad no vivia sino de anarolismo era el único que podía coñes i acrecentar sus escondos, escabas fortuna, se les atrajo comprender que solo podrían sombra de los poderosos. ¡Ai, en aquel entonces, en el despoiler! ¡No habia sido seducido?

perseguido. Para el pueblo, bas, para la plebe, para la cancion los grandes señores de la estaba el alistamiento en la oral; se le educaba en la obispo no bastaba, el jendarme, el patíbulo se encargaban de lo cosa el despotismo alcanzó una

lo el despotismo político, sería también el despotismo religioso: la autoridad sería verdugo e inquisidor, tendré lajoi hoguera, cortaría cabezas de revoltosos i quemaría cuerpos de herejes, tendría las llaves del poder i del cielo, del presidio i del infierno.

Hé ahí los que aparentan tener en horror al decán. Hé ahí los que se separaron de él, después de haber puesto a su servicio hasta la cátedra sagrada, porque no dobló la rodilla ante la soberbia clerical, porque no puso el Estado a los pies de la Iglesia, el presidente a los pies del metropolitano.

## BARBARIE CONTRA BARBARIE

— Estamos haciendo a los araucanos guerra de exterminio?

Tal es lo que se habrán preguntado cuantos hayan leído las noticias de la frontera, en las que se anuncia que cinco araucanos, hechos prisioneros, habían sido pasados por las armas.

Esas ejecuciones instantáneas son una declaración de guerra a muerte.

Es así como pretendemos civilizar a los araucanos?

Es así como esperamos hacerles tributar el homenaje de sus respetos i de su obediencia a la civilización?

Es así como hace la guerra, aun contra bárbaros, una nación cristiana, humana, culta, capaz de sentimientos magnánimos, de respeto a la vida de sus semejantes?

No, esto es barbarie contra barbarie.

No, esto va agravar todos los males que la incapacidad o la desidia, o ambas a la vez están consumiendo en la frontera.

Ya que no se sabe vencer a los araucanos, se los asesina.

Por el honor del país, protestamos de estos brutales procedimientos que lastiman nuestra cultura.

## ULTIMAS NOTICIAS DE LA FRONTERA

### PARTES OFICIALES

#### CARTA DEL PADRE ORTEGA

LOS INDIOS PREPARAN NUEVAS EXPEDICIONES

Concepción, julio 23 de 1868.

(A las once i media.)

Señor ministro de la guerra:

El padre Ortega, misionero de Tucapel, dice con fecha 20 al gobernador de Arauco lo que sigue:

He sabido que en días pasados los indios de Tumaco se volvieron desde el Río Barban por

vapor Arauco se dirigiere a Lobo el 2 de linea.

El vapor Ancud, que llegó me avisa el gobernador de Tucapel este noche para Lebu.

Dios guarde a US.

Libertad

Z-7-68

Concepción, julio

(A la f. h. P. M)

Señor Ministro de la Gue  
Después del oficio del gober  
co en que me trasccribe el pa  
padre Ortega que he comunicado  
el telegrafo, he recibido otro  
gobernador en que dice que los  
sado ya a la costa i pide aussi

Las brigadas de Lota i Cor  
las armas i saldrán mañana  
Arauco.

En el Ancud, que sale esta  
mañana para Lebu, irá la bri  
dad i la brigada cívica de Tuc  
apu saldrán de aquí dos bat  
allón cívico, pues el resto  
quedará aquí para la policía e  
ciudad i cubriendo las guarni  
El Ancud debe salir esta ma  
ñana.

Escribo este parte el 23 a  
che.

Dios guarde a US.

Chile

Señor ministro de la guerra:  
Con fecha 18 el señor com  
de armas de Arauco, me d  
Sirvase US trasmittir por  
señor ministro de la guerra el

La frontera se halla tran  
Los indios que se habían  
número al frente de Chigu  
tirado al interior sin que  
salieron a atacarlos pudie  
tiempo. Sin embargo las  
que me han llegado me da  
otra causa i que los indi  
unidos a ellos, quienes han  
tal motivo una excusica  
para la otra bandía. Si li  
expresen la venida a estable  
cimientos cívicos del Nuble i Cope  
oportunamente.

Lo comunico a US para  
i advirtiéndole que los río  
invadibles i esta ha sido l  
mora.

Dios guarde US.

Joaquín

julio 25.—A las 1  
Señor ministro de la g

Anoche se embarcaron i  
tarán hoy en Lebu las bri  
ga cívica.

Las brigadas de Lota i Co  
baserse embarcado hoy en el  
río, i hoy saldrán tambien  
completas del batallón; no  
se mueven mas fuerzas i  
Urrutia que se fué en el  
decir que no era necesario  
momento.

Las fuerzas que se han i  
provincia ascienden a 600